

*La Federación Sindical de Trabajadores Mineros de Bolivia (syndicat des mineurs boliviens) est l'organisation syndicale de tous les travailleurs des mines, secteurs public et privé compris, en Bolivie.

6.3 Nouveau code minier : Le nouveau code minier bolivien est devenu loi en avril 1991. Cette série de modifications à l'ancien code de 1965 a été accueillie favorablement par l'industrie. Même si l'ancien texte était généralement considéré comme un cadre adéquat pour l'exploitation minière classique de filons, on jugeait que plusieurs modifications s'imposaient.

Les deux éléments les plus importants du nouveau code concernent la fiscalité et l'ouverture de territoires autrefois à accès restreint. Le nouveau régime s'applique à toutes les nouvelles entreprises minières, et il est permis aux entreprises déjà établies de conserver l'ancien régime jusqu'en 1999 si elles le souhaitent. Un impôt de 25 % est levé sur les bénéfices, calculés selon les méthodes comptables habituelles. En outre, un « anticipos » (paiement anticipé) est perçu sur la valeur de toutes les ventes de produits miniers. Le total des « anticipos » versés est déduit de l'impôt à payer sur les bénéfices. Si le solde est positif, lorsqu'on déduit les anticipos de l'impôt à payer sur les bénéfices, il faut verser la différence au fisc. Si le solde est négatif, la différence peut-être reportée comme crédit sur les exercices ultérieurs.

Outre les impôts indiqués, une TVA de 13 % s'applique aux transactions sur les produits minéraux. Cette taxe est remboursable sous forme de crédit au point d'exportation. Aux termes des nouvelles règles, les bénéfices réinvestis sont exonérés d'impôt, ce qui est un encouragement à l'expansion de la production.

Autrefois, les investisseurs étrangers ne pouvaient pas participer à l'activité minière dans une bande de 50 kilomètres longeant les frontières. Le nouveau code supprime cette restriction (sauf dans le cas des investisseurs des États limitrophes). Dans cette zone, les étrangers doivent cependant s'associer à des partenaires boliviens.

Au moment de la rédaction du présent guide, le secrétaire aux Mines a présenté l'ébauche de quelques modifications au nouveau code minier approuvé en 1991. Si les modifications sont approuvées, le code révisé comprendra des chapitres importants sur la stabilité fiscale, la marche à suivre pour obtenir des territoires et les questions environnementales.

6.4 Aspects environnementaux

Le secteur minier est pour la Bolivie la plus importante source de devises étrangères; il joue donc, à ce titre, un rôle crucial dans le bien-être du pays. Dans un passé qui n'est pas si éloigné, on s'efforçait d'extraire le minerai le plus rapidement possible, sans guère accorder d'attention aux coûts humains et